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■入选者也分三六九等
即使作为中国野生动物的代表，同时入选

《我们诞生在中国》，大熊猫、金丝猴、雪豹在现
实情况中的保护地位却很不均等。导演陆川
说，就目前在国内的保护待遇来说，大熊猫相
当于副国级，金丝猴相当于部级，而雪豹相当
于屌丝。

长期在青藏高原研究雪豹的科学家刘焱林
认可陆川这一观点。他表示，目前熊猫已经做
过 4 次全国性调查，对其种群、数量都可以精确
到个位数，而雪豹至今还没有一次全国性普查，
其种群、数量、习性都不清楚，只有一个大概的
数字 2000 只。

前 TNC 中国灵长类动物首席科学家龙勇
诚也表示，川金丝猴的保护相对较好，也是因为
附着在大熊猫这个伞形动物的羽翼之下。川金
丝猴的栖息地，除神农架区域外，几乎与大熊猫
重叠。

目前，雪豹正面临严峻的生存威胁。由于
雪豹和人类的生活区域重叠，雪豹为了觅食，有
时会袭击人类家畜，引起人类报复性掠杀，这是
雪豹保护面对的最主要挑战之一。此外，人类
在西部越来越多的活动和基础设施建设也挤压
着雪豹日益逼仄的生存空间，修路、修大坝，使
雪豹的栖息地日益破碎化。同时，严峻的气候
变化导致高原林线上升，也影响着雪豹的生存。

龙勇诚对雪豹入选影片成为代表中国的野
生动物之一，有点出乎意料。在他看来，雪豹生活
面积广阔，且是独行动物，拍摄难度很大。

■未入选者也需关注
此前，东北虎和雪豹同时进入《我们诞生在

中国》的选角视野。然而，陆川在这两个大型猫
科动物之间，坚定地选择了雪豹。在东北长期
研究东北虎的中国科学院动物研究所解焱博士
告诉记者，其实东北虎的数量比雪豹更濒危。

东北虎的全球数量只有 500 多头，中国仅
30 多头，大部分分布在西伯利亚的远东地区。
东北虎面临的主要威胁是作为食物链顶端的动
物，其食物严重不足。在寒冷的东北，为了保证
生存，一头东北虎需要的栖息地面积是 450 多
平方公里。然而目前，东北虎的栖息地面积远
远达不到这一数字，且充满威胁，有蹄类动物数物数
量不足量不足，，且套子太多且套子太多，，直接套死东北虎的情况屡直接套死东北虎的情况屡
屡发生屡发生。。

而作为湿地里的旗舰物种而作为湿地里的旗舰物种，，扬子鳄尽管野扬子鳄尽管野
外只有外只有 150150 只左右只左右，，但情况相对乐观但情况相对乐观。。前几年前几年，，
WCSWCS 曾就扬子鳄野外放生做过评估曾就扬子鳄野外放生做过评估，，认为中国认为中国
目前不少地方的条件可以改造重新引入扬子目前不少地方的条件可以改造重新引入扬子
鳄鳄。。再加上人工饲养扬子鳄非常成功再加上人工饲养扬子鳄非常成功，，扬子鳄扬子鳄
恢复成野生相对容易恢复成野生相对容易。。

本报记者刘敬奇 通讯员朱
晓彤北京报道 第一届北京环保
儿童艺术节暨打击乐儿童剧《寻
找最后一滴水》，近日在北京民族
文化宫大剧院拉开帷幕，伴随环
保小天使艺术团团员们的鼓声和
朗诵声，艺术节正式启航。

本届北京环保儿童艺术节以
“ 绿 色 童 年 牵 手 蓝 天 ”为 主 题 。
《寻找最后一滴水》是京演集团旗
下北京民族乐团推出的首部打击
乐环保儿童剧作品，从自然环保
主题入手，以活力创新的打击乐
作为艺术表现形式。本剧讲述了

女孩桃子偶然穿越到未来世界，
面对生态破坏后的荒凉景象，决
心通过自己的努力，拯救未来世
界的生态环境。

据了解，本届环保儿童艺术
节 将 从 2016 年 8 月 延 续 至 2017
年 2 月。在此期间，北京市环保
局还将推出环保知识大本营、环
保舞台小咖秀、环保体育嘉年华
等六大主题板块活动。通过环保
宣传与艺术教育相结合的表现形
式，普及低碳公益环保理念，引导
广大青少年及家长为绿色北京人
文建设增添活力与力量。

首届北京环保儿童艺术节开幕
通过六大主题活动普及低碳环保理念

本报记者邢飞龙北京报道
2016 年中国环境与健康宣传周
系 列 活 动—— 第 七 届 环 保 戏 剧
展演近日在北京市东城区第一
文化馆开幕。

本次环保戏剧展演的主题为
“ 关 注 中 国 青 少 年 环 保 意 识 培
养 ”，演 出 剧 目 有《美 人 鱼 和 小
鱼》、《拯救鼻子》。展演总策划
人、青年演员李咨墨介绍说，环保
戏剧展演至今已举行了 7 年，这
种大规模、多场次、全部由专业演
职人员参与的公益演出活动在国
内并不多见。

李咨墨告诉记者，作为一名
艺术工作者，关于环保他有两个
愿望：一是希望环保插上艺术的
翅膀后能飞得更高，飞得更远。

二是希望全社会共同努力，用艺
术的思维方式、表达方式去关注
和引导青少年，从小培养他们环
保节约的意识，提高人文和科技
的素养。

展 演 由 中 国 环 境 与 健 康 宣
传领导小组秘书处和北京市东城
区文化委员会共同主办，东城区第
一文化馆、第二文化馆及北京市东
城区环保戏剧俱乐部共同承办。

首演仪式上，环保戏剧俱乐
部还发布了一只带有我国传统文
化元素的吉祥物“87 兔”。“87 兔”
的两只耳朵呈现出 7 和 8 两个阿
拉伯数字，这两个数字相乘等于
56，寓 意 着 中 华 民 族 的 56 个 民
族，共同倡导环保理念，践行绿色
健康生活。

第七届环保戏剧展演在京启动
倡导践行绿色健康生活

本报记者李良 通讯员吴喜
达福州报道 第四届海峡青年节
系列活动之“水墨中华·丹 青 两
岸”书画作品展，近日在福建省
画院隆重开幕。此次作品展共
汇集了 50 位来自海峡两岸书画
艺术家，作品突出生态主题。

开幕式上，全国台湾同胞联
合会副会长杨毅周表示，两岸艺
术家以鲜明的地域文化和突出的
时代精神为主题，以翰墨抒发情
怀，用爱心渲染美丽。可谓尺牍
见风韵，丹青写春秋。

杨毅周说，推进两岸书画事
业的交流和发展，对弘扬中华民

族传统文化，激发两岸的民族情
结，进一步加深两岸同胞的骨肉
情义，推动中华优秀传统文化在
两岸共同创新和繁荣将起到积极
的作用。

来自 台 湾 的 国 画 家 黄 中 泰
认为，两岸具有地缘相近、血缘
相亲、文缘相承、商缘相连、法缘
相循的关系，同根同源，青年艺
术家应携手共创美好未来。

作为此次书画展主办单位的
福建省海峡生态书画院院长卢一
心说，青年节主题是：青年、体验、
创造。两岸青年着力于体验、分
享、互动，共同提高艺术创作。

海峡青年节书画作品开展
推进交流发展 弘扬传统文化

2016上海书展开启阅读生活
“每天半小时”阅读渐成主流

电 影电 影《《我 们 诞我 们 诞
生在中国生在中国》》上映一上映一
周周，，在豆瓣电影评在豆瓣电影评
分上获得了分上获得了 88..22 的的
高分高分。。这部影片并这部影片并
没有在宣传上下工没有在宣传上下工
夫夫，，却在上映后却在上映后，，凭凭
借精美的画面借精美的画面、、珍珍
贵的镜头贵的镜头、、高超的高超的
剪辑剪辑，，以及可爱的以及可爱的
动物演员动物演员，，赢得了赢得了
观众一致好评观众一致好评。。88
月月 1818 日日，，在北京爱在北京爱
它动物保护公益基它动物保护公益基
金 会 组 织 的 观 影金 会 组 织 的 观 影
后后，，导演陆川来到导演陆川来到
现场现场，，与现场观众与现场观众
进行了深入互动交进行了深入互动交
流流，，并接受了本报并接受了本报
记者的专访记者的专访。。

周 迅 在 片 中 献 声 担 任 旁
白，她坦言自己一开始就被这
个故事吸引了。

本报记者邓佳本报记者邓佳 摄摄

拍摄时讲述快乐

新闻速递

观影后再谈保护

▲谈内容表达
《我们诞生在中国》的导演陆川介绍说，充

满中国特色和哲学韵味的表达，是这部影片突
出的文化特色。当他确定为本片导演后，便选
取了很多动物作为备选，包括藏羚羊、扬子鳄、
中华鲟、雪豹、东北虎以及普氏野马等。

对于国外观众来说，憨态可掬的熊猫深入
人心，于是熊猫当之无愧成为本片的动物主角
之一。导演组又考虑到雪豹和东北虎都为大
型猫科动物，便二选一选择了雪豹。最终，影
片以大熊猫、金丝猴、雪豹为主线，讲述了 3 个
中国珍稀野生动物家庭暖心成长与生命轮回
的故事。

陆川以丹顶鹤串联不同故事的电影梗概，
被迪士尼方所接受。仙鹤作为结构性的动物，
在首尾出现，起承转合、相互呼应，而四季以及
生命轮回则以 3 个动物家庭为切入视角进行
阐释。在中国的神话故事里，当一个生命逝
去，被称为仙鹤的丹顶鹤，会承载着它的灵魂，
重新开始生命的轮回。仙鹤、四季、生命轮回，
这些都是我国传统文化的元素。中国观众看
到后，会产生强烈的文化共鸣。而外国观众也
会对神秘的中国文化产生兴趣。

▲谈创作理念
制作这部影片，陆川一共剪辑了 10 个版

本，迪士尼影业总裁艾伦·伯格曼也看了 10 个
版本。每次看后，艾伦·伯格曼的意见永远只
有一个：快乐，一定要快乐。

陆川一开始不明白：我要做一个严肃的、
震撼心灵的电影，为什么要快乐？哪里有快
乐？但是，当他仔细看完了 300 多个小时的动
物素材后发现，按照素材的百分比来说，动物
在 70%~80%的时间里真的很快乐。“他们只要
吃饱了，就快乐了。当那两个小雪豹在咬妈妈
的耳朵时，他们是快乐的。金丝猴在林间追逐
嬉戏时，他们是快乐的。”

“没有理由把快乐剪掉，灾难是人类赋予
野生动物最大的谎言。是快乐而非苦难，支撑
着它们生活在我们这片土地上。”陆川说。

▲谈一边倒地赞美
从第一部电影到现在，陆川始终在不同的

电影形态上做探索影形态上做探索。。相比相比争议较大争议较大、、批评者众批评者众
的的《《王的盛宴王的盛宴》、《》、《九层妖塔九层妖塔》，《》，《我们诞生在中我们诞生在中
国国》》成为陆川近年来为数不多的零差评电影成为陆川近年来为数不多的零差评电影。。

面对几乎一边倒地赞美面对几乎一边倒地赞美，，陆川本人却很清陆川本人却很清
醒醒，，在他看来在他看来，，一边倒地赞美不代表电影就是一边倒地赞美不代表电影就是
完美的完美的。。按照分类按照分类，《，《我们诞生在中国我们诞生在中国》》可能只可能只
是自然电影的是自然电影的““小学表达小学表达”，”，这样一个自然电影这样一个自然电影
的高中读物怎么做的高中读物怎么做、、大学读物应该怎么做大学读物应该怎么做，，目目
前还不清楚前还不清楚，，他希望听到更多有针对性的专业他希望听到更多有针对性的专业
声音声音。。

电影《我们诞生在中国》自 8 月 12 日上映
以来，便以盛夏清流的方式，成为暑期档家庭
合家欢电影的首选。这部影片由“迪士尼自
然”品质保障，5 组摄影师连续 18 个月野外作
战，耗时 3 年拍摄完成。导演更是 12 年前凭
环保题材电影《可可西里》震惊四座的陆川，
一时间，成为众人热议的焦点。

国内很多观众可能对自然电影并不熟
悉。“迪士尼自然”总部位于法国，是迪士尼公
司旗下专门制作高品质自然电影纪录片的团
队，它和欧洲电影产业合作紧密，很多工作人
员来自 BBC，经验十分丰富。“迪士尼自然”
打头阵的作品是 2009 年推出的展现全球名
胜景观的《我们的地球》，雅克·贝汉的《海洋》
也由其出品。

按理说，这样一个有着专业拍摄经验和
良好口碑的制作团队，在中国拍摄的第一部
影片，本不应该受到质疑。然而，《我们诞生
在中国》上映后，还是引发了观众大量讨论。
很多观众认为，这部电影半纪录片半故事片，
表达不伦不类，再加上拟人化的解说脚本，演
员周迅在演绎时众多拟声词的加入，一时难
以接受。

其实，最终的原因可能是缘于国内受众
对《我们诞生在中国》这部影片类型不熟悉。
它属于自然电影，在美国，这是介于纪录片和

故事片中间的一种电影类型。在不改变动物
基本生活轨迹的基础上，采用全景实拍，等到
积累到一定数量的素材后，利用后期交叉剪
辑 方 法 ，讲 述 一 个 属 于 人 类 自 己 的 情 感 故
事。与纪录片所不同，自然电影在后期制作
的时候，会用很多电影手段去塑造和讲述故
事，并不完全按照科学和现实的依据来做。

早年的自然电影都会登上大银幕，但因
为发行成本的缘故，这种影片类型渐渐转向
电视的播出平台。BBC 和 Discovery 探索频
道，都在这方面有雄厚的积累，制作过大量高
水准的自然电影，在全世界都很受欢迎。我
们熟悉的赵忠祥老师解说的《动物世界》，其
实也算自然电影，只是它不在影院上映罢了。

陆川说，影片制作过程中，让他印象深刻
的是，迪士尼方面没有一次因为资金找过他，
没有跟他探讨过市场或发行，每次交流都是
对内容的把控。制片方会根据陆川的要求，
尽全力找到最合适的人加入团队。在这种强
大机制的保障下，李安的御用调色师加入团
队，《疯狂动物城》的录音师也加入进来。陆
川共剪辑了 10 个电影版本，迪士尼影业为此
召开了10次审片会，参与审片的不乏奥斯卡获
奖得主。每次审片会开完，陆川都会收到详细
的审片意见，为下一步制作提供意见或参考。

迪士尼这样打造出来的自然电影票房自

然不俗。《我们诞生在中国》雪豹组现场制片
惠营做过一个统计，“迪士尼自然”出品的前
6 部作品票房超过 3 亿美元。陆川表示，《我
们诞生在中国》将于明年 4 月在美国放映，点
燃美国暑期档前哨，届时将有 3000 块银幕在
全美进行大规模放映，一定程度上也保证了
影片的票房。

真心期待《我们诞生在中国》能取得口碑
和票房的双成功，更广范围地普及自然电影，
也期待中国早日出品一部真正意义上的自己
的自然电影。

用
自
然
电
影
讲
动
物
故
事

文
化
聚
焦

◆

王
琳
琳

编者按

图片新闻

导演面对面 专家声音

本报综合报道 2016 上海书
展近日在上海展览中心开幕，来
自全国 500 多家出版社参与本届
书 展 ，参 展 读 书 品 种 超 过 15 万
种。本届书展主题为“我爱读书，
我爱生活”，书展期间将举办超过
700场的阅读文化活动。

作为上海一年一度的文化盛
事，2016 上海书展开幕日就迎来
了 2015 年“中国最美的书”颁奖
典 礼 、《 中 国 最 美 的 书 2013~
2015》首发仪式、“上海最美的书
店”摄影大赛获奖作品展，将“最
美”进行到底。开展后不久，馆外
就已排起数个长龙，足见上海市
民的读书热情。

前不久发布的上海市民阅读
状况调查报告显示，上海市民阅
读消费稳定上升，深度阅读人群
也有所上升，“每天半小时”阅读

渐 成 主 流 。“ 阅 读 ，正 在 重 新 升
温”，是文化界人士一致感受到的
社会“水温”变化。由此，上海书
展的任务和价值体现也从号召市
民大众多读书，逐渐向关注阅读
质量、提升阅读品质转移。

除主会场活动，上海各区也
将同期举行图书展览、书香巡游、
主题书架、工作坊等形式多样的
阅读文化活动，让读者能够“转
角”闻书香，书香满上海。

“ 人 与 人 是 在 阅 读 中 相 遇
的。”作家陈丹燕在上海书展公益
宣传片中这样说道。而在茅盾文
学奖得主张炜看来，文学要对时间
负责，阅读要经得起时间筛选。上
海书展“为价值搭台，向品质致敬”
的追求，正是对时间的一种承诺，
正如炎夏中的一股文化清流，输送
自信，滋润心田。

中新社图片中新社图片


